

# 平成31年第5回恵那市教育委員会会議録

開催日時 平成31年4月24日(水) 午前9時00分～  
開催場所 恵那市役所 西庁舎4A会議室  
出席委員 教 育 長 大 畑 雅 幸  
教育長職務代理者 村 松 訓 子  
委 員 鎌 田 基 予 子  
委 員 樋 田 千 史  
委 員 西 尾 修 欣

## 説明のため出席した教育委員会事務局職員等

副教育長	安 藤 一 博
事務局長	加 藤 真 治
教育総務課長	西 尾 克 子
恵那市学校給食センター所長	成 瀬 浩 司
山岡学校給食センター所長	市 川 新 祐
教育研究所長	伊 藤 政 之
幼児教育課長	湯 藤 奈 保 美
幼児教育課主幹	市 川 伸 美
スポーツ課長	梅 村 浩 明
スポーツ課管理官	伊 藤 収 三
生涯学習課長	鷹 見 健 司
中央図書館長	可 知 昌 洋
恵那文化センター所長	平 林 恵 明
教育総務課総務係長	古 屋 恵 子

## 議 題

### 議案事項

議案第20号 平成31年度(2019年度)岐阜県教科用図書東濃採択地区協議会の設置及び委員の選出について

### 報告事項

報第 1号 恵那市子ども・子育てに関するアンケート調査の結果について  
報第 2号 恵那市ICT教育行動計画の策定について  
報第 3号 平成31年度教育委員会重点目標について  
報第 4号 恵那市の園小中学校のトピック(5月)について  
報第 5号 恵那市中央図書館月別利用状況  
報第 6号 中山道広重美術館月別観覧者数  
報第 7号 岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数  
報第 8号 その他

開 会（午前9時00分）

1 会議録の承認

平成31年度恵那市教育委員会第4回定例会会議録を承認されました。

2 教育長の報告

教育長 本年度初回の定例会になるため、紹介も兼ねて各課長が出席しています。また机上に各校長・教頭の紹介も置かせていただきました。

新年度が始まり、良好にスタートが切れたと思っています。市から他市へ異動になった教員の激励訪問も例年になく早く行うことができ、皆さん張り切って活躍している様子が伺えました。

また3月に開園したおさしま二葉こども園については、朝の通園時に混雑がみられるものの、幼児教育課と園が様子を見ながら対応しており、現在のところ特にトラブルについては聞いていません。

学校教育に関しては、昨年、学校管理規則を改正し、コミュニティスクールとして全中学校を指定しました。今年は充実させていくよう教育委員会からも働きかけていきたいと思っています。

また学習指導要領が改訂になり、ICT教育が大切だということです。学校の状況にあった形、子どもたちに力がつくよう運用していきたいと考えています。

教育委員会訪問について、以前の教育長訪問に戻しました。教育委員さんの負担も大きく、全部の学校に終日訪問していただくのではなく、都合のつく日に訪問していただければと思います。ぜひこの学校を見たいやこの学校の職員と話がしたいという形で判断していただければと思います。

3 教育委員の報告

委 員 受入式に参加し、新規採用者20数名を迎え、今は緊張しながら学級担任を任されるなど新鮮な気持ちでいると思います。新しい土地で、親元を離れ、学生から社会人になり、いきなり担任になるなど、戸惑いも大きいと思います。体調管理に注意していただきたいです。また働き方改革により、指導を受ける時間が限られてしまったり、家庭訪問が始まったりと、新採の先生方については、時間のやりくりが大変そうでした。ただ一番大切なのは生徒との交流だと思いますので、休み時間に自ら生徒と遊ぶことなどが本来の仕事であり、若さの特権だと思いますので、頑張ってください。

第一志望の高校に落ちてしまった子を心配していましたが、志望と違う学校に通って頑張っていると聞いて安心しています。新しい環境に順応し、新しい目標を見つけていくことが一番いいことなので、小学校のとき不登校気味だった子が中学校では普通に通っているという話を聞き、それぞれが良いスタートを切

れたと思っています。ただ、10連休明けが心配ですが、アンテナを張り巡らしながら見守っていきたいと思っています。

委員 前日、コンビニに買い物に行ったところ、東中学校の生徒がすれ違いざまに自然に、さわやかに「こんにちは」と挨拶してくれました。学校の方針かもしれませんが、地域の方、また見ず知らずの人にも挨拶できることに感心しました。校長以下、一生懸命やっている、そういう姿が子どもの姿に現れている。学校の校訓「切磋琢磨」に通ずるものがあり、一つの顔を見るだけで、学校経営とかが見えてきます。ぜひ教育長から校長会でこのような意見があったことを伝えていただけたらと思います。

委員 山岡中学校の入学式に出席しました。少人数ではありましたが、きちんとした式が挙行されていました。新卒・新任の上、担任を持つということで心配しており、式後、校長先生とお話ししましたが、元気な先生で一安心ということでした。そもそも教師の絶対数が足りない状況の中、先生を増やす方策をとる必要があるが、先生方は自分の健康管理を十分にさせていただきながら、子どもたちにより影響を与え続けていってほしいと感じました。教育長が再任されたということで、新たな3年間の任期が始まりました。任期中に懸案事項である恵那南地区の中学校の再編の目処をつけていただきたいと思います。

#### 4 議案審議

教育長 それでは、議案第20号平成31年度岐阜県教科用図書東濃採択地区協議会の設置及び委員の選出について、説明をお願いします。

副教育長 議案第20号平成31年度岐阜県教科用図書東濃採択地区協議会の設置及び委員の選出について、資料に基づき説明。

教育長 ご意見ご質問はありませんか。

補足として、7名の委員を選出するものとなります。学習指導要領の改訂にあたり、平成32年度採用の小学校で使う教科書を国の検定を経た各教科書会社の中から、子どもたちが学ぶに一番ふさわしい教科書を決めていく協議会です。また中学校の教科書についてはもう一年使用することも含めて採択する協議会です。県教委には一般の方から「県の誘導により決めている」との意見があります。教科書は本来市町村で採択し岐阜県も市町村で採択しています。ただ自治体規模が小さく、学校も小さいということで、単独では調査研究が難しい状況です。岐阜県は6つのブロックに分けて共同で調査研究を行っています。6つのブロックが同じ教科書会社になったという偶然性も教科によってはありますが、連絡を取り合っているわけではなく、公正に、冷静に採択しているところです。協議会の委員について、東濃は各市人数が多く、35人となっています。これは教員系だけではなく、保護者代表、学識経験者なども入れて、慎重に協議していることもあります。

議案第20号はご承認いただけますか。

委員 はい。

教育長 では、提案どおりご承認いただいたということでお願ひします。

## 5 報告事項

教育長 報告事項第1号 恵那市子ども・子育てに関するアンケート調査の結果について、説明をお願いします。

幼児教育課長 報告事項第1号 恵那市子ども・子育てに関するアンケート調査の結果について、資料に基づき説明。

教育長 ご意見、ご質問はありませんか。

委員 調査結果の8ページの「一緒に住んでいる方」のアンケートで、父母と住んでいるのは分かりますが、その他とはどういう場合が該当しますか。

幼児教育課長 この設問は「お子さんが一緒に住んでいる方はどなたですか。また近所、30分以内程度で行き来できる範囲に祖父母の方が住んでいますか」との質問になっており、複数回答ができるものです。

教育長 本来、親が育てていることが普通ですが、親との死別や離別により、祖父母が育てているお子さんがまれにあります。ただ割合がちょっと高すぎるという意見だと思います。

委員 この子育てに関するアンケート調査を、これからの子育てやこども園でどういうふうに生かしていくことが大切だと思います。アンケートを把握することはできると思いますが、こういう子について一体どう対応していくのか。10ページの「気楽に相談できる相手」の回答中、「ご自身や配偶者の親、兄弟姉妹」とあるが、自分自身に相談するのか。

委員 この「ご自身」とは、自分を指すのではなく、その次の自分の親を意味しているのでは。

委員 とらえ方によっては対象者が異なってくるので、言葉の解釈、勘違いの回答にならないよう、わかりやすい表記にした方がよいと思います。今後は、どうやって育てていくか、誰がどういうふうアドバイスをしていくなど、目的に生かしてほしいと思います。資料としては丁寧にとまとめてありますので、大変良かったと思います。

教育長 数字を分析し、今後どのように生かすとき、人によって勘違いしやすい回答があると間違った施策になってしまうので、質問は大切だと感じました。ご意見ありがとうございます。ほかにはございませんか。

委員 なし。

教育長 報告第2号 恵那市ICT教育行動計画の策定について、説明をお願いします。

副教育長 報告第2号 恵那市ICT教育行動計画の策定について、資料に基づいて説明。

教育長 ご意見、ご質問はありませんか。

委員 策定委員会の中に、高校の教員を入れた意図はありますか。

副教育長 高校では実際に、ICT教育を行っている学校もありますので、情報を得るため、メンバーに加わっていただきました。

委員 今後の予定に、4月～9月の間に策定委員会が3回とあるが、4月中に第1回を行うのですか。

副教育長 4月は委員の選定・委嘱を含めての策定委員会の開催となっています。実際の開催については5月以降になってくるかと思います。

委員 計画の位置付けに「具体的な事業を明らかにし」とありますが、ある程度は現在策定中の恵那市ICT活用推進計画でイメージがすでにあるということですか。

副教育長 いえ。同時進行で進んでいますので、恵那市ICT活用推進計画との整合性をみながら策定する形になると思います。

委員 例えば、来月の定例会で、具体的、計画が分かる物が示されますか。

副教育長 ICTをどのような形で教育現場に持ち込んでいくか。実際にタブレットPCなどを使いながら授業を行っている学校がありますが、どちらかというところコンピュター教室のパソコンをタブレットに変更し、各授業に持ち出せるようになった。今後は、実際に各教室に設置するか、グループに一台かそれともペアで1台にするか。それを含めてどういう形で使っていくかを考えていくという内容です。

委員 ありがとうございます。

教育長 策定委員の方には、保護者の方には実際授業に入ってもらうことは難しいため、親として意見をいただく方と、実際に推進していく委員がいます。実際推進していくリーダーとして嘱託所員会の先生に依頼していこうと考えています。またアドバイザーを大学教授の方に内諾を得ています。今後は、その都度進捗状況を報告させていただきます。ほかに意見はございませんか。

委員 なし。

教育長 報告第3号 平成31年度教育委員会重点目標について、説明をお願いします。  
教育総務課長、恵那市学校給食センター所長、岩村学校給食センター所長、副教育長、教育研究所長、幼児教育課長、スポーツ課長、スポーツ課管理官、生涯学習課長、恵那文化センター所長、中央図書館長の順に 報告第3号 平成31年度教育委員会重点目標について、資料に基づき説明。

教育長 ご意見、ご質問はありませんか。

委員 8の学力向上について。小学校外国語アクションプランフロンティア校とカリキュラムマネジメント充実事業とありますが、簡単に説明してもらえますか。

教育研究所長 はい。まず外国語アクションプランは昨年度から東濃教育事務所の指定の事業として行われているもので、基本的には2年間の実施となっています。3年前まで三郷小学校の研究発表会があり、その段階で終わらせてしまうことがもったいないということから、その実績や成果を東濃5市の各小学校に還元していくという思いがあり、三郷小学校と多治見市の笠原小学校の2校がアクションプランのフロンティア校の指定を受けています。その他に東濃地区教育推進協議会の研修校として3つの小学校があります。精華小学校、瑞浪小学校、南小学校がサポート校として、5校を中心に、小学校における外国語活動や外国語の授業の研修を深めて行くこととなっています。土岐市では濃南小学校が指定を受けており、この学校を中心としながら東濃の各小学校の外国語の担当の先生方などが、相互に授業を見に行ったり、研究を深めたりしています。もう一つのカリキュラムマネジメント充実事業は、県の事業となります。学校に

おけるカリキュラムマネジメント充実事業が正式な事業名で、こちらも昨年度と本年度の2年間の指定になっています。

管内では6つほどの学校が指定を受けており、東濃地区では、串原小中学校が指定を受けています。串原小中学校の場合、小中一貫校とは違いますが、小学校と中学校が連携しながら、子どもたちの学びや育ちを支えていくということを具体的な取り組みとして行っていくか。カリキュラムマネジメントの視点からもう一度見直し、何ができるか検証・実証していくという事業となります。基本的には総合的な学習の時間や生活科での学習活動を通して、小学校と中学校が連携をとりながら、子どもたちがいかに力をつけていくか検証していく事業となっています。

委員 ふるさと学習に限られたことではなくということですか。

教育研究所長 はい。関連性は高いと思います。

教育長 ほかにいかがですか。

委員 4ページの6番。コミュニティスクールの推進について。各校長先生方は悩んでみえると聞いています。教育委員会としては学校に丸投げするのではなく、相談窓口を設置するなど応援してあげてほしいと思います。学校任せで、指導するだけではなく、相談しながら行っていくという仕組みで、成功させていきたいと思いますので、バックアップをお願いします。

7番のICTタブレットの件ですが、嘱託所員もやってみえますか。昨年も言いましたが、嘱託所員は5校ぐらいでしたが、選抜だったと思います。ぜひ全校に広められないか。

教育研究所長 小規模の学校は難しい。

委員 タブレットを各学校に入れるとよい。広げるためには嘱託所員の選抜ばかりではなく、皆さんに振るということで、もっと広げられればいいのかと思います。忙しいことは間違いないのですが、何か策はないでしょうか。

教育長 全体に広がっていかないと意味がないと思います。

委員 12番の中京大学との連携は、何期目になりますか。

幼児教育課長 4期目となります。

委員 以前言った気がしますが、体力は上がっていますか。

幼児教育課長 中部大学スポーツ科と連携して行っていますが、分析をしながら大学の先生にも来ていただいて、保育士の指導もしていただいています。例えば、ボールを投げる力や、幅跳びの力など指導していただいていますので、それなりの機能が上がっていると思います。まだ特に大きく目立って成果がでているところまではいっていないかもしれませんが、徐々に上がってきているようには感じております。

生涯学習課長 昨年までスポーツ課長をやっておりましたので、一言申し訳ありません。恵那市の子どもの握力は強いです。ただ跳ぶ力、跳躍力と投げる力が全国的に弱いと結果が出ています。引き続き、弱い部分を伸ばしていこうかということを考えています。

総合的な体力は、やっぱり行っただけのことはあるので、意識のある親、子ども

たちの基礎体力を何とか向上させたいという親さんたちの子どもは伸びております。家庭環境もいろいろありますが、総体的には上がってきているというのが中部大学の報告ですので、もう少し楽しみにしていただくとありがたいと思います。

委員 こういう遊びをする、こういうことをするなど、親さんや職員に伝えていくといいと思います。

幼児教育課長 園に中部大学が赴いて、親を対象に講習会を行っています。およそ8カ月の期間をかけて、園訪問と親、そして指導者、教諭あたりの講習会を今年も引き続き行わせていただきます。

委員 せっかく中部大学の先生を呼んで行うのであれば、調査するばかりではなく本当に子どもたちの力がついてくるようになればいいと思っています。データをつかみながら、何か親さんたちにも、あるいは子どもにも、何かこうやってやるというよというような情報を増やしていくといいかもしれませんね。

幼児教育課長 そのとおりだと思います。

委員 11番の保育の無償化に伴う給食費の設定について。私の四人の子どもはみんな本当に給食が大好きで、給食で育てていただいたと思っています。給食費というとすぐに滞納の心配をしてしまいますが、これはすごくいい機会なので、先ほどの給食センター長の説明にあった恵那いっぱい給食の実施など、給食のPRも一緒に親さんにしてほしいと思います。実際に給食をいただいて育った子の親さんは給食のありがたさを実感していますが、まだ子どもが保育園児という親さんには、給食は安くて栄養があって本当にありがたいものだという意識がないのではと心配しています。給食費の滞納なんてことが起こらないように、せっかくの保育の無償化というこのタイミングで、給食のPRも実施していただけたらと思います。

教育長 ほかにいいですか。

委員 南地区の学校給食センターの統合という説明がありましたが、岩村のセンターがなくなるという。そこで今働いている職員の処遇についてある程度目処は立っていますか。

山岡学校給食センター所長 現在、地元で働いていらっしゃる方がほとんどですので、統合する前段階で、ある程度山岡や明智に職員を派遣できるよう、民間の委託業者に働きかけ、業者を通して働く方への処遇を考えています。

委員 上矢作小中学校は、明智から運ぶということで、何か地理的に無理があるのではと思いますが。

山岡学校給食センター所長 実際に明智のセンターから一番遠い上矢作こども園までは、27.1キロ、時間的には31分です。35分あれば十分配送が可能な時間と検証しております。そこを踏まえて方針も決定しております。

委員 教育総務課の担当になると思いますが、重点目標には入っていませんが、11月の市町村教育委員会連合会研究総会について、準備をしていかなくはいけないと思いますが、随時何なりの報告はしていただけるのでしょうか。

教育総務課長 事務局は、岐阜県市町村教育委員会連合会が担当しています。恵那市は会場

を提供するだけですが、事務局と連携をとり行っていきますので、連絡がありましたら随時報告させていただきます。

委員  
教育長

お願いします。

ありがとうございました。いただいた意見を含めて、2点ほど確認をしておきたいことがあります。一つは、給食センターについて、センターの整備統合したとき、配送先の調整がある。恵那特別支援学校は恵那の給食センターが配送する。ところが恵那の給食センターはアレルギー対応ができないが、特別支援学校のお子さんは身体的なこともあるため、対応をしっかりと考えていかななくてはいけない。また幼児教育の無償化に伴って、給食費だけは別途徴収しなくてはならない。年度の後半になったら恵那市教育委員会名で保護者に対し文書を出し、申し込み制にしていく。うちの子どもはアレルギーが多く、食べられないものがたくさんあるため、弁当を持たせませうや、申し込んだからには、きっちりと給食費を納入していただく。併せて小中学校の給食費の納め方についても、旧恵那と恵南地区とは違っています。恵南地区は税金や水道代など同様に口座から引き落としになっています。旧恵那は学校が食数を申し込み、学校経由で市に納めている。なぜ一律にできないかという、旧恵那の学校の滞納額が多く、恵南と同様にするとさらに滞納額が増える懸念があり、なかなか踏み切れない状況となっており、長い間、教育委員会の懸案事項となっています。統一しようとするとき、申し込み制が大きいと思います。多治見市なども行っているので、情報収集をしながら、今年のうちを目処を立てて、年明けに案内し、次年度に備えるというふうにしていけないかと思っています。

コミュニティスクールについては、学校が困っているというより、もう少し勉強してもらいたいという思いが強いです。恵那市が目指しているコミュニティスクールは、一律にこれをやってほしいということは何も要求していません。学校がそれぞれ小さいので、中学校区でできるといいと一昨年、北中学校区でやっていただきましたが、中学校への負担が大きく、小学校はついて回りで主体的な動きがとれなかったため、それぞれに設置していただき、年に何回か連絡協議会を開催し、できるだけ共通行動がとれるようにしてく路線をとろうとしています。ただし、串原と上矢作ははじめから一つで行っており、恵南地区ではさらに、南地区として一番大きい5地区・10校の集まりの会も組織しています。そういう中で、4月早々に振興事務所長会議と三学の塾長会議に出席して、趣旨説明と協力依頼、運営者の一人として一緒になって活動していただく依頼をしてきました。中には意欲的に取り組んでいただく所長もおり、早速、学校に行って校長と相談した方もみえました。現在、情報収集をしている段階ですが、ここ1、2年はかなり学校間格差が出てくることは覚悟の上で、成功している学校、あるいは校区をお手本にしながら、実行していきたいと思っています。

では、報告資料第4号恵那市の園小中学校のトピック（5月）について、説明をお願いします。

副教育長

報告資料第4号恵那市の園小中学校のトピック（5月）について、資料に基づき説明。

教育長 実践女子の中学校が来て、岩邑中学校の生徒たちが案内する日は、この時間帯ずっと行っているの、行って話してみると面白いです。私も行けるときにはいくようにしております。

ご質問はありませんか。

委員 なし。

教育長 では報告資料第5号恵那市中央図書館月別利用状況、報告資料第6号中山道広重美術館月別観覧者数、報告資料第7号岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数について、説明をお願いします。

中央図書館長、生涯学習課長、スポーツ課管理官

報告資料第5号恵那市中央図書館月別利用状況、報告資料第6号中山道広重美術館月別観覧者数、報告資料第7号岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数について、資料に基づき説明

教育長 何かご意見はありませんか。

委員 なし。

教育長 報告資料第8号5月の行事予定について、3月分の後援申請について、5月から7月実施の教育委員会訪問について説明をお願いします。

事務局長、副教育長

報告資料第8号5月の行事予定について、3月分の後援申請について、5月から7月実施の教育委員会訪問について、資料に基づき説明。

教育長 ご意見、ご質問はありませんか。

委員 次回の教育委員会ですが午前10時からになっていますが、午前中の2時間だけでは十分話もできないかもしれませんので、少し早めることはできませんか。

教育長 皆様方よろしければ、変更しますが。

教育総務課長 議題にもよりますので、9時か9時半で調整させていただきます。

委員 おさしま二葉こども園の様子はいかがですか。

幼児教育課長 今のところ、何も聞いておりません。今後はどういう状況か気にしていきたいと思います。

委員 全く何も聞こえてこないということですね。

幼児教育課長 そうですね。施設についてのことなど少しはお話はありますが、明日、園長会がありますので、聞いてみます。

委員 後援申請ですが、書式に余裕があれば、実施場所があるといいと思います。実施場所は分かれますか。

教育総務課長 申請書に書いてありますので、次回から記載するようにします。

教育長 そのほか、よろしいでしょうか。

委員 なし。

教育長 次回教育委員会日程の確認

第5回教育委員会定例会を閉会いたします。

午前10時50分閉会を宣します。

平成31年4月24日

教育委員 村松 訓子

教育委員 鎌田 基予子